

Panel CEIUC:

Expertos coinciden en que la región debe evaluar sanciones a Venezuela en caso de fraude

El 92% de los consultados dijo que se deben considerar medidas si hay irregularidades en las elecciones presidenciales del 28 de julio, aunque hubo matices en la efectividad que tendrían.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

La campaña presidencial venezolana comenzó oficialmente la semana pasada y, con ella, el desafío electoral más grande que ha enfrentado el mandatario de ese país, Nicolás Maduro, quien, según las encuestas, va muy por detrás del candidato opositor, el exdiplomático Edmundo González Urrutia. Sin embargo, la escasez de observadores internacionales independientes y las denuncias de persecución y obstaculización a las candidaturas no chavistas denunciadas por la oposición, han generado dudas respecto de la transparencia de los comicios del 28 de julio, y expertos plantean que de ocurrir un fraude, sería recomendable que los países latinoamericanos estudien imponer sanciones a Caracas.

Esa fue la principal conclusión de la última edición del Panel de Expertos elaborado por el Centro de Estudios Internacionales de la Universidad Católica (CEIUC), que reúne a académicos de esa casa de estudios, miembros del CEIUC, representantes del sector diplomático, político y empresarial, y otros expertos, para analizar la realidad internacional. En esta ocasión, dieron su opinión sobre qué hacer en caso de que haya irregularidades en las elecciones al responder su acuerdo o desacuerdo con la siguiente afirmación: "Ante un escenario de fraude electoral o de imposibilidad de una normal alternancia en el poder, los Estados de América Latina deberían considerar san-



ciones más concretas contra Venezuela".

Entre quienes participaron en esta edición del panel, se encuentran la exministra de Relaciones Exteriores y exsubsecretaría de esa cartera Carolina Valdivia; el exsubsecretario de RR.EE. Edgardo Riveros; el exembajador de Chile en España y en Italia Sergio Romero, y el exembajador de Chile ante la Organización de Estados Americanos Issa Kort.

El 61% de ellos se mostró "muy de acuerdo" con la posible implementación de sanciones en caso de fraude electoral, y el 31% estuvo "de acuerdo" con la frase planteada.

"Hay un respaldo transversal a que la situación de Venezuela es insostenible y que, a diferencia de la elección pasada, habrá

una menor tolerancia a nivel global y regional a un eventual fraude electoral o a que no se respete la legitimidad de los resultados (...) La opinión de la mayoría del panel responde al rechazo que generaría una eventual manipulación de los resultados electorales", dijo a "El Mercurio" Jorge Sahd, director del CEIUC.

El restante 8% de los consultados respondió que se sentía "neutral" con respecto a la afirmación. Ninguno de los expertos dijo estar en desacuerdo con evaluar sanciones contra Venezuela en caso de fraude electoral.

El tema de las sanciones ha estado en el centro de la discusión en el marco de las elecciones venezolanas. El gobierno de Maduro prometió permitir que la coalición opositora Plataforma

Unitaria Democrática participara en las elecciones, en un acuerdo que brindó a su gobierno cierto alivio de las sanciones económicas impuestas por Estados Unidos. Sin embargo, el respiro duró poco, ya que Washington volvió a imponer las medidas a raíz de las crecientes acciones gubernamentales contra la oposición, incluido el bloqueo de la candidatura de la influyente opositora María Corina Machado. Ambos gobiernos retomaron el diálogo la semana pasada, pero nada asegura que EE.UU. vuelva a suavizar las medidas de fuerza y es probable que las endurezca si se identifican irregularidades en las elecciones de julio.

Efectividad y coordinación

El principal reparo de los miembros del panel de expertos CEIUC que dijeron ser neutrales, y el principal matiz entre los encuestados, fue la efectividad que podrían tener las medidas adoptadas por los países latinoamericanos y las herramientas que hay en la región para tomar acciones concretas. Además, hubo discusión sobre la "capacidad limitada de asociación" que tienen los Estados latinoamericanos, por lo que sería clave la participación de instancias internacionales, como la Organización de Estados Americanos y Nacio-

nes Unidas.

"Por regla general, las sanciones que adoptan estos países son las que adopta Naciones Unidas, pero a la vez eso supone un llamado al principal organismo regional, que es la Organización de Estados Americanos, y a los propios países a establecer mecanismos de coordinación o mayor asociación para la eventual aplicación de sanciones a Venezuela", manifestó Sahd, junto con agregar que no se pueden descartar las sanciones individuales que pueda implementar cada país en el plano económico y político. "De orden político, las sanciones pueden ir desde llamar a consulta al embajador hasta eventualmente cortar las relaciones diplomáticas", dijo.

La coincidencia entre los expertos fue todavía mayor al plantear que existe la necesidad de una mayor coordinación para la aplicación de las medidas que pudieran acordarse entre los países latinoamericanos ante un eventual fraude o irregularidad electoral en Venezuela.

"Donde hubo consenso es en la necesidad de una mayor coordinación de los países para la aplicación de las medidas que pudieran acordarse en la OEA o en Naciones Unidas, o, incluso, con el apoyo de bloques como la Unión Europea, que ha cumplido un rol importante en esta materia", aseguró Sahd.

CAMPAÑA

El jueves pasado se inició oficialmente la campaña para las elecciones del 28 de julio.